
2023年拒绝道德绑架演讲稿 道德绑架演
讲稿(通用5篇)

要写好演讲稿，首先必须要了解听众对象，了解他们的心理、
愿望和要求是什么，使演讲有针对性，能解决实际问题。那
么演讲稿该怎么写？想必这让大家都很苦恼吧。以下我给大
家整理了一些优质的演讲稿模板范文，希望对大家能够有所
帮助。

拒绝道德绑架演讲稿篇一

在我的脑海中，有许许多多令我忘不掉的事，好象那一颗颗
划破夜空的流星，光彩夺目。在这些往事中，有一件事给我
留下深刻的印象。

中午，正是最热的时候，太阳的光映照在我的脸上。坐在车
里，听着"吼，吼。"的车声，这声音毋庸置疑是噪音，望着
车窗外，人来人往的街道，他们都是半眯着眼睛，撑着太阳
伞，似乎一点也不喜欢这热辣辣的太阳。

有人上车了，她是一位老人，她看看车上的座位，满了，又
没人让座。只好站着，扶着车杆。阳光正直直地照着那位老
人，老人皱着眉头，用手擦从额头流下豆大的汗珠。车子突
然猛地一刹车！老人踉跄了一下，脚撞到了车杆"哎哟"一声。
全车人的目光都放在了老人的身上，可过了一会儿，他们都
各干各的事，压根没打算让座。我直定定地看老人，手紧紧
地握拳，手心都出汗了，咬着下唇。让不让坐呢？我十分犹
豫，他们不让，我也不让吧，可是。让了的话我就要站着了
呀，又热又嗮。不！这点小事，我怎么可以不让呢？我又想
到我是少先队员，我迅速起身，走到老人面前，诚恳地说："
老婆婆，你去我的位置坐吧，没那么多阳光。"老人拒绝了，
说："这怎么行，你还小的，还白白的，会嗮黑的。""小孩子
们嗮多身体好。"我坚持要老人坐，老人只好坐了，亲切地说：



"你真是个好孩子。"我说"没有关系的"我心里比吃了蜜还甜。

让座，看起来是一件微不足道的小事情，却可以反映出一个
人的品格。让座的人会受到别人的尊敬，那些光顾着自己渺
小的利益的人，却会受到被人的唾齿！

拒绝道德绑架演讲稿篇二

大家好!今天演讲的内容是“我们都被道德绑架了”。

首先，很多人并不懂的知恩图报，起码的谢谢都不对别人说
一句，这何不让人心寒?其次，现在也很多人出手帮了，却反
而要被人讹诈钱财，而法制却并没有站在真正的受害者一边，
得不到保障，这何不让人心寒?最后，现在也很多见义勇为的
人，而把自己的生命都搭上了，或许大家都会觉的这是一件
很值得大家夸奖的事，可是事后谁又记得你?事后你的家人要
怎么生活?如果一个家里就靠你一个人养活，你甩手一走其他
人要怎么办?这何不让人觉得付出的代价太大?总总的一切想
下来，也就能理解那些不出手的人为什么会那么做。

所以，我们都被最初的道德观所绑架了。

其实，我们的逻辑思维其实很多时候都已经被束缚在一个条
条框框里了，因为每个人都有自己的三观。而这三观是直接
影响一个人对事物和人的判断。当一个人的三观一旦确立了，
在认知里就已经形成了对事物的对与错。而每个人都是独立
的个体，自然每个人的三观也是不一样的，这就导致了对在
同一个问题每个人都有不懂的看法和见解，而对事物和人的
评判标准也就不一样了。而在我们的逻辑思维里，道德的分
量似乎还是挺重的，这又间接的导致我们大家都容易被道德
所绑架。

而这样的逻辑似乎并不能做到去理解和分析一个人的行为。
所以我个人认为，不管是对人还是对物，如果理性的看待人



和物的话，是要抛开自己的三观去看，去想。现在在我看来，
这应该才是真正的理性。也只有这样，我们才不容易被道德
所绑架。同时，会有不一样的收获和领悟。

谢谢大家!

拒绝道德绑架演讲稿篇三

尊敬的老师们，亲爱的同学们：

大家好，我很高兴能够作为高一二班的班长，站在这里讲话，
这虽然不是我第一次作为班长站在这里，但是我的心情还是
格外的激动。明天就是9月10日，请允许我仅代表高一一班全
体同学，向以后陪伴我们学习成长的各科老师报以最美好的
祝愿和最衷心的感谢。

这个时刻，真是好熟悉。时间不禁倒流回初一，也是这个时
候我熟识了相伴我走过初中三年时光的班主任周老师，她或
许没有丁老师那飘逸的长发，她或许没有刘老师锐利的眼光，
她或许没有陈老师宽厚的肩膀，但是她塑造了整个班集体的
灵魂，更给了我很多机会。两个月后我当上了班长，或许当
初我并不是一个当班长的料，总爱说笑的我老是滔滔不绝，
但是周老师给了我第一个机会，第一次尝试，于是我就算
是“上错花轿嫁对郎”一干就是三年。时光飞逝，一晃三年
就过去了，现在的我已不是初中学生，是一个高中的大孩子
了，一切的一切又要从零开始，从头再来。过去的光辉是属
于历史的尘埃，未来的成绩是依靠现在的努力。我将倾尽所
能，努力干好我的本质工作，做一个优秀的班长。正如我现
在做干的事情。

要说初中什么给我对我的高中生活帮助最大，那可能就是班
训：阳光自信，善思拼搏，坚韧耐错，挑战自我。不给别人
添麻烦。因为它激励着我，无论在什么多么艰苦的环境下努
力学习，奋发图强。我想班训是一个班级的灵魂，无论这个



班级的人是去还是留，不论这个班级的老师换了多少任，他
的魂仍在。所以我认为确立良好的班训是一个班的首要的事
情。

高一一班有着许多优秀的老师，但是如果在这个班班级体内
如果没有良好的学风、班风，再有更多的，更优秀的老师也
是无用的。良好班风的形成需要在座的每一个人的努力，我
希望我们能够精诚合作，互帮互助，发扬优秀班集体风尚，
相信在我们的共同努力下，一班终究会成为年级的骄傲，学
校的骄傲。

俗话说没有规矩也不成方圆，约束是为了飞得更高，健全的
班规是一个班级安定学习的初步保障，这是我在初中的自身
体会。

新的学期，新的开始，我们的高中生活像一张已经铺开的白
纸，让我们用色彩斑斓的生活去勾画，从小事做起，从生活
中的一点一滴做起，改变就是现在，创造就是现在。聪明的
人不问过去,成熟的人不问现在.理智的人不问未来。相信在
三年后的今天，我们一定也会但能怀着感恩的心情书写做出
这一篇文章。

路有止而心无涯，心作笔行当墨。高中生活已经开始，时不
待我，事不待人。天行健君子将自强不息，地势坤君子将厚
德载物。最后让我们用包容，宽厚的胸怀去营造这个和谐的
班集体。

谢谢大家。

拒绝道德绑架演讲稿篇四

现如今，时代在进步，科学在发展。生活在21世纪的我们，
在享受着社会环境的美好的同时，也在面临着一些道德素质
方面的问题，就比如我今天要讲的——道德绑架。



?道德绑架在我们的生活中并不少见，就比如说演员孙俪，她
曾经资助过一名叫做向海清的上海贫困学生，然而这名学生
在上了大学后，花钱开始大手大脚，开始对孙俪的资助金额
有所不满。他甚至开始在网上诋毁孙俪，指责孙俪骗人，说
孙俪没有良心。不明真相的网友们立即把矛头指向了孙俪，
在当时，对她造成了很大的伤害。真相大白后，著名导演韩
寒也在微博上发文谴责：“普通市民在二环内养个大型犬都
不可以，为什么孙俪可以在上海养头狼？”

更甚者，曾有歌手丛飞，资助了许多名贫困学生，几乎花光
了所有积蓄，可在他胃病发作后，被他资助的人不但不帮助
他，还开始逼迫丛飞把他们的名字从资助名单中删去。并开
始催债，用道德绑架的行为，来逼迫从飞继续给他们钱，以
下是一名家长与丛飞经纪人的对话：

你们不是说要资助我家孩子上大学吗？这才刚到初中就不干
了！你们这不是骗人吗？当明星还能骗人啊！

不好意思，这位家长，丛飞他现在得了病，等他病好了一定
会把钱寄过去的。

他得的什么病啊？

胃病，挺严重的。

那你问他什么时候病好了出来挣钱呀！

就是许多人看到这里内心和我一样感到愤慨吧，这些被资助
过的人，不但没有丝毫感恩之心，反而用道德绑架来“报
答”那些于他们有恩的人。

或许有些人认这些事情都离我们太遥远，那么前些天在网上
流传的女子逼迫军人让座的视频，总是离我们生活较近了的
吧。网友们看了这个视频后也都是义愤填膺，纷纷指责这位



女子没有基本素质。

相信有不少人在生活中都有过被人强制性要求做好事的经历
吧！当时大家的感受如何呢？

本来弱势群体是指那些在某些方面不如他人，需要帮助的人
们，可现在的一些人们反而因“弱势”而觉得高人一等，以
弱势做为挡箭牌，逼迫他人帮助自己，并心安理得地享受着
这一切。如果他人不帮助自己，就是没有良心，就应该受到
谴责。

在这里，我想使用《甄嬛传》中的一句话——他人帮助你是
情份，不帮助你是本份。正是因为道德绑架的存在，才使得
社会上愿意帮助他人的人越来越少。

所以，朋友们，让我们一同携手，对道德绑架说：“不！”

拒绝道德绑架演讲稿篇五

年五月，山西省繁峙县副检察长穆新成被双规，其资产大约
有两亿元。

打倒了一个贪官，这本是一件大快人心的事。然而，当地却
有很多人力挺副检察长穆新成，仅仅是因为他的贪污款中有
一部分用于公益事业。

乍一看，穆的做法确实勉强可算得上是半个好人，虽然受贿，
但他做“慈善”。实在也算的上是贪官中的极品。

中国呼唤法治社会也有一阵子了，为什么仍然无法真正建立
呢?穆新成就是一个典型案例。抛开幕的道德问题不谈，也不
管穆受贿是否是为了当地人民，穆收受巨额贿赂的客观事实
确实存在的。欠债还钱，杀人偿命，受贿判刑，这本是天经
地义的事。在当地一些人看来，只是因为穆的“良心”尚未



泯灭，不仅受贿之事可以容忍，还“得竖拇指”。

不错，道德很美丽，道德也更让人引起共鸣，比起冷冰冰的
法律起来，道德也更容易让人接受。但当道德与法律冲突时
每个人都应该力挺法律。因为只有法律才是社会可精确量度
的准绳，只有法律才能维持社会最基本的运行。

然而，一些人在做出现实选择时却被道德吸引。于是有了力
挺穆的人。如果仅仅是因为穆所做的那些“善事”，就网开
一面，让道德绑架法律的话，那就将是一个穆新成落马而千
千万万个穆新成将会屹立于中国的政府部门。此先例一开，
葬送的将是政府的公信力，法律的尊严以及中国法制建设的
前途。

鲁迅曾在《未有天才之前》中提到，在未有天才之前，应有
产生天才的国民。

现在我想说，在拥有法制社会之前，应有容纳他成长的社会
环境，而不是让道德等绑架了法律。


